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«Это не инициатива для узкого круга»
Вена пока не приняла решение, кто будет представлять Австрию на праздновании Дня Победы в Москве.  
Об этом «Д» заявил посол Австрии в РФ Йоханнес Айгнер. В интервью корреспонденту «Д» Галине Дудиной он рассказал о том,  
как история влияет на сегодняшние отношения двух стран и какой вызов он считает главным для «Сочинского диалога».

— Давайте начнем с актуальной по-
литической повестки. Как вы про-
комментируете санкции США про-
тив «Северного потока-2»? Судя по 
другим заявлениям, европейские 
страны говорят, что они против та-
ких санкций, но реально ничего сде-
лать не могут.
— Введение США санкций против 
«Северного потока-2», а точнее, про-
тив компаний, которые предостав-
ляют услуги по укладке газопрово-
дов (под удар попала швейцарская 
Allseas, чьи суда до последнего вре-
мени в авральном режиме уклады-
вали последний участок «Северного 
потока-2».— „Ъ“), вызвало во многих 
европейских странах недоумение. В 
Австрии в том числе, тем более что 
австрийский нефтегазовый концерн 
OMV входит в международный кон-
сорциум операторов проекта.

Эти санкции, несомненно, не 
встретили понимания. Другой во-
прос — что можно с ними сделать. 
И эффективное решение едва ли мо-
жет быть найдено. Теоретически есть 
два варианта: ввести встречные санк-
ции или запретить компаниям при-
держиваться санкций, введенных из-
за рубежа. Но оба выглядят нереали-
стично — что на уровне Австрии, что 
на уровне ЕС. Второй сценарий ранее 
уже проигрывался в Евросоюзе, но не 
привел к желаемым результатам.
— При этом в США утверждают, что 
таким образом заботятся о без-
опасности Европы. В России на это 
смотрят иначе.
— Да, Палата представителей США 
даже приняла «Закон о европей-
ской энергетической безопасности 
и диверсификации» Могу предполо-
жить, что это эвфемизм для обозна-
чения стремления защитить инте-
ресы американского бизнеса и аме-
риканского экспорта. Противоречи-
вым мне кажется и тезис о том, что 
«Северный поток» угрожает стату-
су Украины как транзитной страны, 
ведь продолжение транзита через Ук-
раину возможно только за счет рос-
сийского газа.

— Перейдем к двусторонним вопро-
сам. В Москве уже готовятся к Пара-
ду Победы. Ясно ли уже, кто приедет 
от Австрии на празднование?
— У Вены еще два месяца, чтобы при-
нять решение. Приглашение полу-
чил президент Ван дер Беллен, но от-
вет пока не получен. Сам он в нынеш-
нем качестве уже побывал с визитом 
в России. В прошлом году в Сочи вме-
сте с Владимиром Путиным они при-
няли участие в учредительном засе-
дании форума «Сочинский диалог». 

Конечно, решение по поводу при-
езда принимается с учетом решения 
других стран, как это обычно быва-
ет на подобных крупных меропри-
ятиях. Мы также принимаем во вни-
мание, все ли страны ЕС были при-
глашены — а это не так. Возможно, 
пока не так.
— В России накануне юбилея актив-
но идут дискуссии на исторические 
темы. Советский Союз сыграл ог-
ромную роль в истории послевоен-
ной Австрии. Но для Австрии это, по-
хоже, не тема для сомнений и не по-
вод пересмотра истории?
— Для нас все началось еще в 1938 
году, когда Австрия была включе-
на в состав нацистской Германии и 
многие австрийцы — добровольно 
или против своей воли — записа-
лись или были вынуждены присое-
диниться к силам вермахта и частям 
СС. Советская армия вместе с силами 
союзников освободили Австрию. И 
затем последовало десятилетие, ког-
да Австрия была оккупирована союз-
ными войсками.

Период после войны был труд-
ным временем для Австрии. И, без 
сомнения, той части Австрии, кото-
рая была занята советскими войска-
ми, пришлось тяжелее, чем другим 
частям страны. Приукрашивать то 
время не стоит: были и казни, и по-
хищения. Например, известность по-
лучил случай Маргареты Оттиллин-
гер, высокопоставленной чиновни-
цы, пропавшей при неясных обсто-
ятельствах и только в 1955 году осво-
божденной из советских лагерей. Те, 

кто пережили советскую оккупацию, 
также сохранили смешанные воспо-
минания об этом времени.

Но Австрийский государствен-
ный договор (или Декларация о не-
зависимости Австрии) между властя-
ми Австрии и союзными оккупаци-
онными силами 1955 года провоз-
гласил Австрию суверенным госу-
дарством и устраивал обе стороны. 
Австрия провозгласила нейтрали-
тет, хотя в тот момент это было нео-
чевидным решением, которое выз-
вало немало споров. Это не значит, 
что все забыто, но тот период был по-
зади, и можно было начать все с чи-
стого листа. И статус нейтральной 
страны стал отличительной особен-
ностью независимой Австрии.

С тех пор Москва и Вена серьезно 
спорили насчет истории только од-
нажды, да и то это были дискуссии, 
а не настоящий конфликт. Это случи-
лось в то время, когда Австрия гото-
вилась подать заявку на вступление 
в ЕС. Я хорошо помню те события — 
как раз в 1987–1988 годах я был мо-
лодым дипломатом здесь же, в по-
сольстве Австрии в Москве. Тогда сю-
да приезжал канцлер Франц Враниц-
кий и встречался с Рыжковым и Гор-
бачевым. В 1989 году мы подали заяв-
ку, и я помню, как в Москве утвержда-
ли, что полноценное членство в ЕС 
несовместимо с нейтральным стату-
сом Австрии, что это фактически на-
рушение государственного договора 
1955 года. Это было непростое время, 

но потом, после прекращения дейст-
вия Варшавского договора, стало яс-
но, что ситуация изменилась. В Ев-
росоюз Австрия вступила уже после 
распада СССР, и отношения надо бы-
ло строить с новой Россией.
— Ну и Австрия, в отличие, напри-
мер, от нейтральной Швеции, не про-
водит совместных с НАТО учений.
— Да, мы присоединились к про-
грамме «Партнерство ради мира», но 
стремимся придерживаться своего 
нейтрального статуса. В начале 2000-
х активно обсуждался вопрос отказа 
от нейтрального статуса и более тес-
ного сотрудничества с альянсом или 
даже присоединения к нему. Но эти 
дискуссии, полагаю, сошли на нет.
— Говоря о сегодняшних теплых от-
ношениях между Россией и Австри-
ей, нельзя не заметить, что и ваши 
соседи у Москвы на хорошем счету: 
Словения, Словакия, Венгрия… Че-
хия, в общем, тоже. Может это про-
сто региональная особенность?
— Думаю, что в случае с Австрией 
важно отметить непрерывность на-
шего диалога с 1955 года.
— Ну, тесные отношения между Рос-
сийской и Австро-Венгерской импе-
рией зародились еще раньше, нет?
— Конечно. Но, полагаю, важнее не-
давнее прошлое — и что касается на-
ших соседей, отношения с Москвой 
во второй половине ХХ века пережи-
вали всякое. Та же Венгрия. Или Че-
хия — не понимаю, почему и сегод-
ня в России так трудно говорить о со-
бытиях 1968 года.

Можно еще вспомнить Польшу и 
подписание пакта Молотова—Риб-
бентропа… Мне удивительно, что се-
годня в России встают на защиту до-
кумента, который еще в 1989 году од-
нозначно осудили в СССР по резуль-
татам работы специальной комис-
сии во главе с секретарем ЦК КПСС 
Александром Яковлевым, о чем по-
зже напоминал и Владимир Путин. 
Кстати, Риббентроп во время визи-
та в Москву для подписания этого до-
кумента ночевал здесь, в посольст-
ве Австрии — после аншлюса это по-

сольство было одним из зданий по-
сольства нацистской Германии.
— «Сочинский диалог» был запу-
щен год назад. Похожие форматы 
существуют и с другими странами, 
например «Петербургский диалог» 
с Германией. По сравнению с ним 
«Сочинский», конечно, пока слиш-
ком молод…
— Сравнивать стоило бы скорее с 
«Трианонским диалогом» с Франци-
ей — все-таки диалог с Германией 
появился почти 20 лет назад, а «Три-
анонский» и «Сочинский» — совсем 
недавно. Задача — найти такой фор-
мат взаимодействия, который пред-
ставлял бы добавочную стоимость 
для отношений, которые существу-
ют и без того. В том числе для этого 
в конце марта в Зальцбурге пройдет 
заседание отдельных групп, которое, 
надеюсь, позволит провести «мозго-
вой штурм» с участием не только чле-
нов координационного комитета, но 
и других участников. Какие-то ме-
роприятия удалось провести за про-
шедший год. Но в целом, как это ча-
сто бывает и в политике, и в других 
сферах, надо набраться терпения.
— Насколько «Сочинский диалог», 
по-вашему, может повлиять на об-
щества двух стран? Ведь круг лю-
дей, входящих в координационные 
комитеты с двух сторон, просто по 
определению узок.
— Да, это большой вызов. Нельзя, 
чтобы эта инициатива замкнулась 
на узком круге людей, которые и так 
встречаются друг с другом. И я ду-
маю, что это главный вопрос — как 
сделать, чтобы форумы вроде «Со-
чинского» или «Трианонского» спо-
собствовали взаимному распростра-
нению интереса и осведомленно-
сти друг о друге. Согласно концеп-
ции, они служат развитию диалога 
между гражданскими обществами. 
Но как глубоко они затронут общест-
ва двух стран, смогут ли они приоб-
щить слои населения, до сих пор от 
этого диалога далекие,— это очень 
важный и, на мой взгляд, пока не ре-
шенный вопрос.

ГЛАВНЫЙ ВОПРОС — КАК СДЕЛАТЬ, 
ЧТОБЫ ФОРУМ ВРОДЕ «СОЧИНСКОГО» 

СПОСОБСТВОВАЛ ВЗАИМНОМУ 
РАСПРОСТРАНЕНИЮ ИНТЕРЕСА 

И ОСВЕДОМЛЕННОСТИ ДРУГ О ДРУГЕ

РОССИЙСКО-АВСТРИЙСКИЙ  
ФОРУМ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
 «СОЧИНСКИЙ ДИАЛОГ»

Ради общения  
между людьми 
В марте 2019 года в Москву приехала глава МИД Австрии Карин Кнайсль. 
Министра ждали в столице уже давно: запланированный еще на декабрь 
2018 года визит не состоялся из-за обвинений в шпионаже в адрес  
России. В итоге на встрече со своим коллегой Сергеем Лавровым  
госпожа Кнайсль подписала совместное заявление о создании россий-
ско-австрийского форума общественности «Сочинский диалог». Специ-
ально для «Д» Галина Дудина беседовала с сопредседателем форума 
с российской стороны, помощником президента РФ Андреем Фурсенко.

К
орреспондента «Д» Ан-
дрей Фурсенко при-
нимает в своем каби-
нете в здании админи-
страции президента, 
но сам «Диалог» бази-

руется в МГИМО. Через университет 
направляется и финансирование — 
отдельное юрлицо, говорит Фурсен-
ко, создавать не планируют. «Не хо-
телось бы, чтобы это превратилось в 
контору: любая серьезная бюрокра-
тическая структура рискует стать по-
литизированной. И вопросы обще-
ния гражданских обществ отходят 
на второй план»,— объясняет он.

Андрей Фурсенко — бывший ми-
нистр образования и науки, в этом ка-
честве в течение многих лет возглав-
лявший российскую делегацию на 
сессиях Смешанной российско-ав-
стрийской межправкомиссии (МПК) 
по торговле и экономическому со-
трудничеству. В условиях политиче-
ского кризиса ее работа в 2014–2015 
годах была заморожена. Зато уже ле-
том 2018 года Владимир Путин в хо-
де своего визита в Вену (первого за-
рубежного визита после переизбра-
ния на новый срок) объявляет: с ав-
стрийским коллегой Александром 
ван дер Белленом они договорились 
«содействовать реализации планов 
по созданию российско-австрийско-
го форума общественности».

Инициатива исходила от канцле-
ра и президента Австрии. Австрий-

ская сторона и выступила с иници-
ативой о приглашении «к диалогу» 
бывшего российского сопредседа-
теля МПК.

К осени определились с форма-
том: в рамках форума каждая стра-
на назначает одного представите-
ля (визави Андрея Фурсенко стал 
Кристоф Ляйтль, почетный прези-
дент Федеральной палаты экономи-
ки Австрии) и известных общест-

венных деятелей в координацион-
ный комитет. Они и займутся раз-
работкой дальнейшей программы 
с акцентом на «музыку, искусство, 
культуру, межвузовское сотрудниче-
ство, науку и исследования, эконо-
мику, спорт». «Культура справляется 
там, где мы теряем дар речи»,— за-
явила в марте 2019 года глава МИД 
Австрии Карин Кнайсль, подписав 
вместе с Сергеем Лавровым заявле-
ние о создании «Сочинского диало-
га». Первое заседание форума состо-
ялось спустя два месяца в Сочи, сле-
дующее уже запланировано и будет 
приурочено к 100-летию Зальцбург-
ского музыкального фестиваля.

«Формат востребован и со сторо-
ны наших, и со стороны австрийских 
коллег,— уверен спустя год Фурсен-
ко.— Может, потому, что он очень не-
формальный. У людей, которые в не-
го включены, нет прямых бизнес-ин-
тересов и предписанных обязаннос-
тей. И это то, ради чего с самого нача-
ла создавались и этот, и другие „Диа-
логи“ — ради общения между людь-
ми и взаимопонимания».

Упор, по его словам, делается на 
взаимодействие молодежи. «Имен-
но они целевая аудитория. С одной 
стороны, у них нет серьезных исто-
рических привязок, с другой сторо-
ны, именно они свободны от истори-
ческих предрассудков и готовы луч-
ше узнать и понять своих сверстни-
ков». На этот год помимо встреч ко-

ординационных советов планирует-
ся, в частности, организовать встре-
чу молодых предпринимателей и 
бизнесменов, запустивших старта-
пы в области туризма, в том числе 
экологического — им дадут возмож-

ность познакомиться с Австрией и 
Россией соответственно и затем об-
судить свои проекты за круглым сто-
лом. «Конечно, мы не ставим целью 
представить все существующие рос-
сийские стартапы, однако нам уда-
лось отобрать представителей рос-
сийских регионов: Пермский край, 

Республика Тыва, Калужская об-
ласть, Приморский край. Если они 
зацепятся, то смогут дальше разви-
вать партнерские связи»,— говорит 
сопредседатель. Такая же возмож-
ность будет и у молодых ученых: для 

них этим летом на базе федеральных 
университетов двух стран планиру-
ются летние школы — для истори-
ков, инженеров, переводчиков, юри-
стов. «В свое время такие же школы 
были внутри СССР, и я объехал так 
всю страну,— вспоминает Андрей 
Фурсенко, сам доктор физико-ма-

тематических наук.— До сих пор я 
знаю ребят, ученых из разных реги-
онов — кто академики, кто ушел в 
большие начальники. Но самое цен-
ное — это доверие друг к другу. И 
если мы могли бы сыграть роль тако-
го катализатора, это и есть то, что от 
нас требуется».

На вопрос о несбалансированном 
финансировании диалога (которое в 
большей степени идет с российской 
стороны) Фурсенко парирует: «Реше-
ние системных вопросов — всегда 
сложная вещь. Это касается не толь-
ко „Сочинского диалога“, но и пои-
ска любых решений внутри России. 
Ищешь системные решения — а те-
бе указывают на негатив на местах. 
Пытаешься решить проблемы точеч-
но — тебе напоминают о стратегиче-
ских масштабах. Любой, кто прово-
дит какую-то политику, рискует».

Май прошлого года. Президент России Владимир Путин, президент Австрии Александр Ван дер Беллен  
и министр иностранных дел Карин Кнайсль после учредительного заседания форума «Сочинский диалог»

Возглавить форум «Сочинский  
диалог» для помощника  
президента Андрея Фурсенко  
новый и необычный вызов

Посол Австрии в РФ Йоханес Айгнер

«МОЛОДЕЖЬ СВОБОДНА ОТ ИСТОРИЧЕСКИХ 
ПРЕДРАССУДКОВ И ГОТОВА ЛУЧШЕ УЗНАТЬ 

И ПОНЯТЬ СВОИХ СВЕРСТНИКОВ»
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